



Consejo Económico y Social

Distr. general
1 de diciembre de 2015
Español
Original: inglés

Comisión de Desarrollo Social

54º período de sesiones

3 a 12 de febrero de 2016

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: preconsiderar y fortalecer el desarrollo social en el mundo contemporáneo

Declaración presentada por el African Centre for Community and Development, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



Declaración

Impulsar el desarrollo en África Subsahariana mediante la aplicación de un enfoque integral basado en las personas

Introducción, objetivo y propósito

La presente declaración tiene por objeto demostrar que la ejecución de intervenciones más inclusivas centradas en las necesidades de las personas y el uso de dispositivos para promover el desarrollo integral pueden impulsar el desarrollo en África Subsahariana y aumentar su sostenibilidad. Se basa en la bibliografía pertinente en las esferas temáticas del desarrollo sostenible en África y África Subsahariana y en las experiencias y las prácticas de eficacia probada del African Centre for Community and Development (ACCD). También propondrá ideas sobre el camino a seguir basadas en los problemas que se plantean a nivel local en la región y dentro de la organización.

Sinopsis de los temas y del trabajo del African Centre for Community and Development en las esferas pertinentes

Pese al hecho de que África está integrada por más de 54 países y a pesar de las divergencias que presenta el continente en determinadas situaciones subambientales, existen datos a escala mundial basados en investigaciones que se aplican a toda la región y sus subpoblaciones, así como a África Subsahariana. Según las estimaciones de las Naciones Unidas, en África Subsahariana viven 239 millones de los 925 millones de personas hambrientas y subalimentadas que hay en todo el mundo. África Subsahariana registra la mayor proporción de población subalimentada de la región (un 30% del total). Los numerosos conflictos, los fenómenos climáticos y ambientales como las sequías, el cambio climático, la brecha entre los géneros y la carencia de competencias, así como el analfabetismo, han exacerbado el hambre y la subalimentación. En 2008, el 47% de la población de África Subsahariana vivía con 1,25 dólares o menos al día (Naciones Unidas, 2012); a finales de 2011, el continente contaba con 3,5 millones de refugiados y 7 millones de desplazados internos, esto es, el 38% de los 35,4 millones de refugiados, desplazados internos y otros afectados de todo el mundo. La situación empeora debido el escaso acceso a las proteínas de origen animal y vegetal provocado por la disminución de la pesca, la pesca no sostenible de peces inmaduros, los deficientes mecanismos de ganadería y las menguantes tierras de pastoreo, así como el uso inadecuado de tecnologías ecológicas adaptables, en especial los invernaderos, los sistemas hidropónicos y los sistemas de acuicultura.

El ACCD ha realizado cientos de entrevistas a partes interesadas en el Camerún y ha trabajado en los ámbitos generales de la gestión del desarrollo, en concreto la pesca, la ganadería, las organizaciones de la sociedad civil, los centros de investigación gubernamentales y públicos en general y las actividades internas en la esfera de la ganadería (crianza de cerdos, caracoles, cabras y patos) y la horticultura. Una investigación realizada por la organización concluyó que las intervenciones en el ámbito del desarrollo deben ser integrales y basarse en las personas a fin de influir de manera más positiva en las vidas de los habitantes de África Subsahariana. Por este motivo, ha puesto en marcha actividades diversas, como las siguientes:

Ha creado en LinkedIn un grupo de trabajo que se ocupa del enfoque integral del desarrollo sostenible y cuenta con más de 1.315 miembros, y una plataforma en Facebook para el establecimiento de contactos e intercambio de información sobre cuestiones sociales y de desarrollo llamada Hello Africa, con más de 5.000 miembros de todos los países de África y de todo el mundo que colaboran, presentan ideas y debaten y/o plantean cuestiones relativas al continente africano y de ámbito internacional. Estas iniciativas contribuyen a subsanar las deficiencias que padece el continente en las esferas de la comunicación y las políticas y ayudan a la organización a trabajar basándose en datos empíricos y en las necesidades de las personas.

El ACCD ha determinado que la colaboración con las mujeres y los jóvenes ayudará a valorizar y divulgar las prácticas de eficacia comprobada que resultan cruciales para luchar contra la pobreza, las brechas entre los géneros y los desafíos climáticos/ambientales. Por este motivo, ha colaborado con más de 100 mujeres y jóvenes en diferentes ámbitos de la agricultura y la agrosilvicultura en el marco de su proyecto Green Cradle, cuyo objetivo es cultivar alimentos, conservar la biodiversidad tropical y encontrar alternativas a la fauna y flora silvestres amenazadas como un medio de reducir la inseguridad alimentaria, luchar contra la caza furtiva y la destrucción de la biodiversidad y educar a las subpoblaciones vulnerables en la utilización de los dispositivos ambientales de eficacia demostrada. El ACCD está cultivando hortalizas, como hojas amargas de uso medicinal y arbustos como el marango y la mandioca que, según las conclusiones de numerosos estudios, es el cultivo del futuro en África debido a sus diferentes usos y a su capacidad de resistencia frente a condiciones ambientales adversas. A través de talleres multimedia, artísticos, de tecnología de la información y de las comunicaciones y educativos, la organización está involucrando e informando a las partes interesadas de la comunidad sobre los medios disponibles para mejorar sus vidas y superar las vulnerabilidades. Cuenta con más de 890 miembros suscritos permanentes en las noticias de Facebook, 350 en You Tube, 1.315 en el grupo encargado del enfoque integral del desarrollo sostenible y más de 5.000 en el grupo Hello Africa. Sus páginas de inicio en Google Plus, You Tube y Facebook han recibido cientos de miles de visitas. Se trata, por tanto, de un centro de información sobre agricultura y desarrollo sostenible y sobre problemas, soluciones y mejores prácticas aplicables a África y a todo el mundo, que recibe cada vez un mayor reconocimiento y un mayor número de visitantes de todo el Planeta, incluidos África y el Camerún.

Ejemplos y problemas específicos

A fin de valorizar y difundir prácticas sostenibles de eficacia demostrada, el ACCD ha producido y publicado más de 630 vídeos en You Tube sobre diferentes esferas temáticas, como promoción, derechos de la mujer, arte, desarrollo sostenible, medio ambiente, educación, agricultura sostenible y las necesidades de los habitantes de África y el Camerún. El ACCD se enfrenta a problemas de financiación a la hora de incluir a más personas en las entrevistas para que los donantes y los encargados de la formulación de políticas conozcan las necesidades de las sociedades y eviten esfuerzos innecesarios y duplicaciones e impidan que fracasen sus proyectos en el Camerún y en África. La organización tiene dificultades para crear una emisora de radio comunitaria, que puede ser la forma más rápida de determinar cuáles son las necesidades locales y darlas a conocer en

todo el mundo. Esta cuestión es importante ya que la mayoría de las subpoblaciones de África y de las zonas rurales dependen todavía de la radio para informarse sobre la actualidad, las cuestiones de salud o la situación del mercado. Habida cuenta de los bajos niveles locales de conexión de banda ancha, es preciso ayudar a la organización a crear una emisora de radio en el Camerún para difundir cuestiones sobre el desarrollo en África. El ACCD también tiene problemas para capacitar a un mayor número de personas. Sin embargo, ha organizado talleres interesantes, por ejemplo sobre la lucha contra la pobreza y la promoción de la conservación a través de los sonidos o sobre estrategias y prácticas de desarrollo sostenibles, que incluyen cuestiones relativas a la financiación para el desarrollo, el aumento de los recursos humanos y la formación profesional. Con el apoyo necesario, la organización puede utilizar su influencia local e internacional y su base de conocimientos para establecer un centro de formación profesional de referencia en la región con el objeto de impartir diferentes cursos, por ejemplo sobre agrosilvicultura, agricultura permanente, agricultura climáticamente inteligente, tecnologías ecológicas, ganadería, artes y artesanías y muchos sistemas de medios de vida. Ya dispone de la estructura para crearlo, pero necesita tanto materiales académicos, electrónicos y de otro tipo como formadores para poder poner en marcha el programa.

Además, el ACCD ha conservado la biodiversidad como tema del proyecto Green Cradle y está cultivando alimentos, como pimientos y otras hortalizas. Si recibe el apoyo necesario, creará un parque de pastoreo libre como alternativa a la fauna y flora silvestres, que están cada vez más amenazadas por la caza furtiva y las presiones demográficas como la urbanización. De esta manera se lucha contra la pobreza, se aumenta el acceso a las proteínas y las hortalizas y se contiene la dependencia de especies en peligro, como leones, rapaces y grandes simios. Además, si cuenta con el apoyo necesario, el ACCD utilizará la iniciativa Conserved Bamboo del proyecto Green Cradle para transformar la industria del bambú y capacitar a la población local sobre sus usos y su cultivo, lo que constituye un elemento clave para reducir la dependencia de maderas más escasas que se utilizan localmente en la producción de mobiliario y energía (carbón). El bambú se puede utilizar para producir briquetas o alimentar generadores para la producción de biogás. En África viven más de 600 millones de personas sin electricidad; apoyando a la organización en todas estas iniciativas y también en la construcción de invernaderos adaptables (que permitan mantener las actividades agrícolas durante todo el año) y de pesquerías de agua dulce en el marco de Green Cradle, se alcanzarán mejoras importantes en el ámbito de la seguridad alimentaria, los sistemas de conocimiento ecológicos, la educación, el acceso a las proteínas, la conservación de la biodiversidad, la reducción de la pobreza, el empoderamiento de las mujeres y los jóvenes, la comunicación y la creación de un entorno propicio para la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

El camino a seguir y las expectativas

El ACCD, que continuará orientando su trabajo a fomentar el desarrollo en el Camerún, en África y en todo el mundo, espera que la comunidad internacional y las instituciones financieras o los instrumentos de financiación del desarrollo aprovechen la enorme labor que ha desarrollado hasta el momento y apoyen sus intenciones de crear un centro de formación profesional para mejorar las aptitudes locales y reducir la brecha entre los géneros, una emisora de radio de la comunidad africana para facilitar la comunicación sobre el desarrollo con fines de adopción y

replicación, una iniciativa sobre el bambú en el proyecto Green Cradle para mitigar la degradación de los bosques y los manglares, y un parque para la cría y el cultivo de alternativas a la fauna y flora salvaje en aras de la seguridad alimentaria, la mitigación de la pobreza, la protección ambiental y la conservación de la biodiversidad en el Camerún, en África y en todo el mundo.

Referencias

Fish and Food Security in Africa, C. Béné y S. Heck

http://pubs.worldfishcenter.org/Naga/na_2351.pdf

Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura. 2010. *El estado de la inseguridad alimentaria en el mundo 2010*.

<http://www.fao.org/docrep/013/i1683s/i1683s.pdf>

Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados. 2012. “*Global Trends 2011*”.

http://acnur.es/PDF/tendenciasglobales_2011_spa_20120619151451.pdf

Videos del African Centre for Community and Development

<https://www.youtube.com/user/AfricanCentreforCom/videos>

Proyecto Green Cradle y proyectos del pimiento y la mandioca en imágenes

<https://www.facebook.com/media/set/?set=a.812604412127418.1073741838.103686769685856&type=3>

<https://www.facebook.com/media/set/?set=a.812594875461705.1073741837.103686769685856&type=3>

African Centre for Community and Development en Facebook

<https://www.facebook.com/African-Centre-for-Community-and-Development-103686769685856/timeline/>

Copyrights 2015 African Centre for Community and Development